

# EL CORREO

AÑO XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Sábado 26 de Diciembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.087

## BUSCANDO EL DESENLACE

Todos los periódicos, con más o menos gusto, según los compromisos y las ideas de cada cual, reconocen que el Sr. Cánovas, apartándose de métodos que no le han dado el resultado apetecido, busca en la acción política un auxiliar poderoso para terminar la guerra de Cuba.

Desde luego se niega en las regiones oficiales que vaya el gobierno a cambiar de conducta, aceptando mediaciones que ya se declinaron al ser propuestas en Abril último por el gobierno el Washington; pero con todo se advierten indicios en la conducta y en los actos de nuestro gobierno que implican un cambio de la mayor importancia.

«La opinión en Europa (escribe *La Época* en su número del jueves), se ha mostrado unánime a favor de España, a la vez que unánime también y secundada por los diplomáticos de diversos países, nos aconseja un amistoso acuerdo, y nos advierte que está el peligro en la demora, y que debemos apresurar el restablecimiento de la paz cuanto nuestra dignidad lo permita...»

«... Si, por otra parte, ajeno a toda presión, espontáneamente y cumpliendo compromisos hace más de un año contrarios ante las Cortes, el gobierno del Sr. Cánovas reitera hallarse dispuesto a aplicar a Cuba y Puerto-Rico el *self government*, dejando a salvo la soberanía de España, no puede haber duda que la situación ha perdido por el momento sus caracteres amenazadores.»

De la opinión de Europa a que se refiere *La Época* y de sus trabajos en esta cuestión dan idea importantes telegramas que publicamos por separado; y además, la edición parisiense del *Herald* de Nueva-York, dice en su último número:

«Parece que la legación de España en Washington ha recibido de Madrid un importante telegrama. En él se la autoriza, si son exactos nuestros informes, para asegurar a *Mister Cleveland* que las reformas en sentido autonomista, prometidas largó tiempo há, serán inauguradas muy pronto. Tales indicaciones hacen creer que no tardarán en entenderse el gobierno de Washington y el de Madrid, para restablecer la paz en Cuba.»

Los periódicos ministeriales dirán hasta qué punto son exactos los informes del corresponsal del *Herald*; pero aun habiendo en ellos exageración, y si se quiere inexactitud, indicios claros se descubren por todas partes, como ya hemos dicho, que revelan un cambio de sistema en el gobierno.

Para preparar las cosas, se habrá, sin duda, instado al general Weyler a que salga nuevamente a operaciones, y se le habrá encarecido la urgencia y la conveniencia de pacificar en breve plazo Pinar del Rio, Matanzas y la Habana.

Conseguido este resultado, el gobierno, que ya tiene preparados los decretos de aplicación de las reformas a Puerto-Rico, los publicará, y este suceso será el anuncio de análogas concesiones para Cuba.

Que estas concesiones lleguen a la autonomía, en el sentido propio de esta palabra, nos parece inverosímil. Más lógico es creer que se trata de amplias reformas descentralizadoras, tanto administrativas como económicas.

Sea lo que fuere, el país ve con agrado que se pongan los medios posibles para terminar una guerra tan cruel y tan ruinosa.

Una paz que respete los derechos soberanos de España y que deje a salvo el decoro de nuestro ejército, sería recibida con aplauso por todos los españoles sensatos.

Lástima que los caminos que ahora se estiman buenos, no se hubieran tomado en tiempo más oportu-

no para evitar, hasta donde hubiera sido posible, tantos sacrificios estériles en hombres y en dinero.

El error de sus propios extravíos lo ha pagado bien caro el país; pero en honor de la verdad, la opinión está totalmente cambiada, y en todas partes se oyen impresiones favorables a la paz, con la condición, como es natural, de que sea decorosa.

El Sr. Cánovas, convencido al fin de que la acción militar por sí sola no resolvería las dificultades, con aquella premura al menos que piden los sacrificios y la situación del país, toma ahora, con buen acuerdo, por unos caminos, en que le deseamos la mejor fortuna.

## ESPAÑA

### Y LOS ESTADOS-UNIDOS

#### La prensa austriaca.

Viena 24.—La prensa austriaca, examinando la eventualidad de un conflicto entre los Estados- Unidos y España, cree que la primera nación, aun contando con 70 millones de habitantes y grandes medios para luchar con un pueblo de 18, habría de sufrir tan enormes perjuicios, que su gobierno y sus Cámaras no podrán menos de inspirarse en sentimientos de prudencia.

Algunos diarios protestan contra las veleidades anexionistas que se observan en la nación norteamericana.

#### Reacción favorable.

Londres 25.—Las últimas impresiones recibidas de los Estados- Unidos, acusan un marcado cambio en la actitud intransigente de algunos senadores, a la vez que señalan el mucho terreno ganado por el ministro Sr. Olney. Para este cambio han de haber influido poderosamente la opinión pública, representada por la mayoría de los periódicos, los temores del comercio y de la banca y el de que pudiera ser contraproducente para la misma campaña electoral la política belicosa a que se dejaron arrastrar por el Sr. Cameron muchos de sus compañeros en la alta Cámara.—*Fabra*.

#### Mediación de Europa.

En las oficinas del gobierno en Washington se tiene entendido que ciertas potencias europeas gustan oficialmente a España para que acepte los buenos oficios de los Estados Unidos para terminar la guerra de Cuba.

Después del Mensaje de Cleveland, los representantes de esas potencias en Washington formularon a sus gobiernos que el Mensaje y la Memoria de Olney, adjunta al Mensaje, pintaban fielmente la situación.

El presidente tiene razones para creer que los gobiernos de Inglaterra, Francia y Alemania, sobre todo, han ayudado a persuadir a España a que acepte los buenos oficios de la administración actual.

Cleveland y Olney han tratado ya sobre los proyectos prácticos para llegar a la paz.

Se cree que esta mejora en perspectiva se debe a que España se halla ya en la persuasión de que el gobierno americano desea sinceramente reprimir las provocaciones de los patriotas en el Congreso.—*Reuter*.

#### La versión de «Fabra»

Londres 25.—A juzgar por lo que indican algunos periódicos americanos, varios gabinetes europeos aconsejan a España que acepte los buenos oficios de los Estados- Unidos para poner término a la guerra de Cuba; pero no hay informes de autorizado origen que confirmen este rumor.

Si, como es probable, la proposición Cameron en el Senado americano, reconociendo la independencia de Cuba no fuese admitida, varios senadores presentarán otra proposición pidiendo que los Estados- Unidos reconozcan a los rebeldes como belligerantes.—*Fabra*.

## LA ENSEÑANZA LIBRE

### Prohibición de los exámenes de Enero.

De una importante real orden que publica ayer la *Gaceta*, tomamos estos párrafos, que son los más expresivos:

«En vez de disminuir, como parecía natural, la matrícula de los estudiantes libres, por haber aumentado el número de exámenes y la dificultad de ser en ellos aprobados, habiéndose reducido necesariamente el período de preparación, ha ocurrido todo lo contrario, porque viene creciendo extraordinariamente el número de libres, que supera hoy en mucho al de los alumnos oficiales.»

Por consiguiente, ó hay en todo esto un elemento vicioso y desorganizador, ó es

fuerza convenir en que nuestra juventud pueda adiestrarse mejor por su propio esfuerzo y sin dirección alguna, que no en las aulas, sometidos dócilmente su entendimiento y su voluntad a saludable disciplina y a lecciones desinteresadas.

Pero ese elemento vicioso existe por desgracia. Nuestra juventud, como poseída de un vértigo, cae en grandes masas a Institutos y Universidades (más de 1.300 estudiantes han pedido en estos días, solo en la Central, la tercera convocatoria), no ansiosa de saber, sino espoleada por el de alcanzar pronto un título académico que le facilite puesto aventajado en la administración. Por eso no cuenta con el tiempo, tan necesario en toda labor fecunda, pero mucho más en la adquisición de la ciencia. Subordinada ésta a un interés secundario, convertida únicamente en medio para llegar a un fin en que el saber huelga por completo, el alumno acaba por desdenarla, y S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del reino, se ha servido denegar la solicitud elevada a este ministerio por varios alumnos libres pidiendo se les conceda la convocatoria de Enero.»

## EL PROBLEMA DE FILIPINAS

Observa con mucha oportunidad *La Correspondencia* que la mayor parte de la prensa, que tan hostil se mostró al general Blanco, al ver la forzada pasividad del general Polavieja reconoce más ó menos explícitamente que se equivocó de plano al buscar el remedio en ciertos tópicos. Lo que hacen es repetir lo que ocurrió con el general Martínez Campos, pues es achaque muy común de la humanidad buscar elitores responsables de calamidades, que son resultado de sus errores ó de sus pasiones.

Mientras no lleguen los refuerzos hace bien el general Polavieja el proceder como procedía el general Blanco cuya conducta, tal como se presentó el problema, es digna del mayor respeto.

Mientras no se pierda la sangre fría por miedo ó por irritación, el problema filipino, en medio de su gravedad, es soluble dentro de nuestros medios de acción.

Lo más difícil es lo que ha de hacerse cuando el conflicto de fuerza esté conjurado y llegue la hora de la acción política.

Filipinas, después de los clarísimos resplandores del último incendio, es difícil que pueda seguir siendo un convento. No puede tampoco, por tiempo indefinido ser un cuartel, porque los gastos serían abrumadores. En este sentido, ha procedido con sentido político el general Blanco al no desarmar la fuerza indígena.

Inglaterra usa de esta base en la India, y nosotros lo que podríamos hacer es modificarla, si en la organización actual hubiera vicios.

Terminada la guerra, España debe pensar en gobernar a Filipinas, como colonia, pero con más sabiduría, con más previsión y con más fortuna, que lo ha hecho hasta ahora.

## TEATRO ESPAÑOL

### La real moza.

Al Sr. Feliú y Codina, que tantos y tan merecidos aplausos había alcanzado en sus excelentes obras *La Dolores*, *Miel de la Alcarria* y *María del Carmen*, anoche se le cambió la suerte, y en lugar de un éxito, obtuvo un lamentable fracaso en el estreno de *La real moza*.

El pensamiento de este drama, que tiene, por cierto, en su fondo, muchos puntos de analogía con el de *Teresa*, de *Clarina*, no puede ser más hermoso ni simpático. En el uno y en el otro han pretendido demostrar sus autores que la mujer casada, por indigna que sea la conducta de su marido en la vida social, y por indignos que sean también los trates que de él recibe en el hogar doméstico, debe preferir mil veces la muerte antes que deshonrarse ella y deshonrar a sus hijos con la mancha del adulterio.

Tan elevado y noble pensamiento, no lo ha desarrollado, sin embargo, el señor Feliú y Codina con el acierto que debía esperarse de su indiscutible talento dramático. El, que ha sabido arrancar lágrimas de piedad y de ternura con dolores reales, valiéndose para ello, no de símbolos y alegorías ni de individualidades enfermizas y calenturientas, sino de hombres vivos que luchaban y gemían con toda la grandeza de sus fuerzas morales, no ha conseguido a aquel efecto ahora, por lo mismo que ha querido sustituir lo verdadero y profundamente humano, con lo artificioso, convencional y rebuscado.

Retrada ya *La real moza* de los cartiles, a nada conduce hacer un análisis, por ligero que sea, de esta obra. Basta decir que los principales personajes de la acción son creaciones inverosímiles; que, como tales, no consiguen interesar ni hacerse simpáticos al espectador, y bien sa-

bido es que sin ese interés y simpatía no es posible experimentar la emoción estética en una representación dramática.

Pues todavía más infeliz que en los caracteres lo ha estado el Sr. Feliú y Codina en los recursos de que se vale para llegar al desenlace de la acción, y en el lenguaje que ha puesto en labios de las tres figuras principales de la obra. Los recursos son impropios de un autor de tanta finura y de tan exquisito gusto dramático como el Sr. Codina; en cuanto al lenguaje, su falta de naturalidad y su marcado sabor melodramático, no pueden tener disculpa en quien tantas veces ha sabido expresar la pasión y el sentimiento con ese lenguaje espontáneo y sencillo que no tiene otras raíces que las mismas vibraciones del alma.

En cambio de esto, el Sr. Feliú y Codina ha estado felicísimo en el dibujo de los personajes secundarios y en el ambiente de gracia, de verdad y de poesía de que está rodeado todo el primer acto.

Bastarían algunas de sus escenas para acreditar el talento y la inspiración dramática del Sr. Feliú y Codina. Algunas de ellas fueron justamente aplaudidas, como lo fueron también otras del segundo acto.

Nada pudieron hacer de extraordinario en la interpretación de *La real moza*, ni María Guerrero, ni Mendoza, ni García Ortega. No hay actor en el mundo que pueda dar animación y vida a personajes tan inverosímiles como los que ellos representaban. En cambio, los personajes secundarios, que eran los únicos reales y bien dibujados en la obra, fueron admirablemente interpretados por las señoras Alverá e Hijosa y los Sres. Carsi y Diaz.

Lamentemos, pues, el error del señor Feliú y Codina, y abriguemos la esperanza de que tan insignie autor no ha de tardar mucho tiempo en resarcirse del fracaso de anoche, conquistando nuevos laureles en la escena.

N. Gonzalez Auriolos.

## Campaña de Cuba

Telegramas oficiales.

### Varios encuentros.—Bajas recíprocas.—Presentaciones.

Habana 24.—General encargado del despacho a ministro Guerra: Emboscadas enemigas fueron rechazadas en Spiritus, haciéndoles numerosas bajas.

Nuestras, un herido grave y tres leves. En Villas, la partida de Bobau fue batida en Sociedad por fuerzas brigada Montañés, tomándoseles campamento y enfermería, cuatro muertos y 28 caballos, efectos y correspondencia.

Fuerza Alava batió en Tierras Nuevas Robio pequeñas partidas, causándoseles cinco bajas.

La columna un herido guerrillas. Voluntarios Calabazar, en loma Machado, hizo seis muertos y tuvimos tres heridos.

Columna de Soria, en potrero Hilario Berna, batió, persiguiendo partida de 300, haciéndoles muchas bajas.

Columna, 12 heridos, y el comandante Lougo, de Alfonso XIII, grave.

En Matanzas fue sorprendida prefectura Vista-Hermosa y Sabanas-Nuevas, haciéndoles dos muertos, siete caballos, armas y efectos.

Fuerzas Cuenca batieron en potrero Sociedad las partidas de Felicio Alvarez y Barroso, persiguiéndolas; se les hizo muchas bajas, 22 caballos y efectos.

Columna, un guerrillero muerto, otro herido y cuatro tropa Cuenca heridos.

Columna Almansa, en potrero Luisa, hizo cuatro muertos, un titulado teniente Pastrana, armas, municiones y cuatro caballos.

Fuerza local Mariel hizoles un muerto en Asunción y cogió armamento y municiones.

Presentados: dos en Villas y dos en Matanzas.—*Akimada*.

### Una batida.—Brillante encuentro.—36 muertos del enemigo.—Armas y caballos abandonados.—Otros encuentros.

—Muerte de un cabecilla.—Bomba de dinamita.—18 presentados.

Habana 25 (10'50 noche).—En Matanzas fuerzas de María Cristina batieron grupos que abandonaron un muerto, tercerolas y municiones. Tuvimos dos heridos.

Fuerzas de Cuenca con infantería Marina alcanzaron partida Junco Rojas en Cuartón Piedras, arrollándolas y persiguiéndolas hasta su dispersión y batiéndolas tres veces; abandonaron 36 muertos, nueve fusiles, 21 tercerolas y 53 caballos, y hecho un prisionero. Nosotros tuvimos un muerto y ocho heridos.

Otras fuerzas de Cuenca con escuadrón de Macagua batieron partidas dispersas en ingenio Tellechea, haciéndoles cuatro muertos. Tuvimos un muerto y dos heridos.

General Montaner en Sagua alcanzó partidas Jiquibao, tomándole 125 caballos; tuvimos tres heridos y dos contusos.

Sección caballería del Rey batió partida matando al cabecilla Caballero de Cuba.

En línea Caibarien estalló bomba, re-

sultando dos muertos y dos heridos de la escolta del tren.

Diez y ocho presentados a indulto, la mayoría con armas; de ellos, nueve con caballos en Matanzas y en Colon.—*Ahumada*.

### Combate en Las Villas.

Una columna, compuesta de fuerzas del batallón de Cuenca, del de Manila y de la guerrilla Rsero, al mando del coronel Rabadal, batió al enemigo en Cuartón Piedras en Las Villas.

Los insurrectos, atrincherados en buenas posiciones, estaban mandados por los cabecillas Junos y Rojas.

Después de furioso fuego fueron desalojados; pero no tardaron en hacerse fuertes, merced a las ventajas que ofrecía el terreno en que se dió la acción.

Nuevamente se les atacó, dispersándose otros dos veces.

Duenas nuestras tropas del campo recogieron 36 cadáveres que abandonaron los rebeldes, 32 armas de fuego, municiones y caballos.

Por nuestra parte lamentamos la muerte de un soldado y otros ocho heridos, de ellos dos graves.

### Doce presentados.

Se han presentado a indulto en Calimete (Matanzas) el titulado capitán Nazario Castillo y otros 11 insurrectos, todos armados.

### Dos cabecillas muertos.

En un encuentro que tuvieron nuestras tropas con los rebeldes cerca de Calimete la noche del 22, fué muerto el conocido cabecilla Juan Rus.

Una sección de caballería del Rey, practicando reconocimientos en Veguitas (Cuba) encontró al enemigo. En el combate murió el cabecilla Caballero.

### Prisiones en la Habana.

La policía de la Habana detuvo ayer a 42 personas. Entre ellas se cuentan bastantes comerciantes, algunos médicos y varrios corredores de comercio.

Asegúrase que serán deportados en el próximo correo.

### Juez y escribano detenidos.

El general Weyler ha ordenado la detención del juez y escribano que pusieron en libertad provisional a los colonos ingleses Thomas y Ricardo Beatty, que fueron detenidos en Manzanillo, acusados de ser agentes de los rebeldes.

El hecho ha motivado la intervención del gobierno de Inglaterra.

### Weyler.

El general Weyler se halla acampado en San Cristóbal.

## FILIPINAS

TELEGRAMA OFICIAL.

Destacamento atacado.—La columna Olaguer.—Los rebeldes en una iglesia.—Desalojados.—51 insurrectos muertos.—Conspiración descubierta.—Propósitos de los presos.—Actividad de las operaciones.

Manila 24 (recibido el 25 a las 11'30 mañana).—Capitán general al ministro de la Guerra:

Fuerte Remigo, provincia Cavite, atacó ayer destacamento Muntinlupa, rechazado por guarnición con bajas; las nuestras un muerto y ocho heridos.

El mismo día columna comandante Estado Mayor Olaguer arrojó a los rebeldes de la iglesia y convento de San José (Bulacan), donde se habían hecho fuertes, persiguiéndoles dos horas y tomando otras trincheras de los barrios próximos; se les hicieron 51 muertos, que dejaron en el campo, entre ellos 10 desertores, cogiendo armas y municiones; nosotros 13 heridos.

Gobernador civil de Manila ha descubierto conspiración cárcel y presidio, donde hay 3.000 hombres.

Tenían el propósito, durante alarma en las calles, de matar autoridades, combinando sus intentos con ataque a Manila, y obstrucción del río Pasig.

Estos dos últimos, por medidas de hace días, estaban evitados.

Se instruye causa.

Por peligro de aglomeración presos, se estaban ya habilitando las bóvedas de las murallas para prisiones, a fin de desahogar la cárcel y el presidio, que es un solo edificio.

Continúan activas operaciones en las provincias de Bataan, Pampanga, Bulacan, Manila, Morong, Laguna y Batangá.—*Polavieja*.

### El «Antonio Lopez».

El miércoles último llegó a Port-Said el vapor *Antonio Lopez* que conduce tropas a Filipinas.

Los expedicionarios prorrumpieron en atronadores vivas a España cuando vie-

ron la bandera española izada en el edificio del consulado.

El cónsul Sr. Lacorte fué á bordo para saludar á los expedicionarios, y allí se le recibió á los acordes de la Marcha Real con delirantes aclamaciones.

Farmacéuticos militares.

Se ha dispuesto, en vista de las necesidades sanitarias de Filipinas, que los farmacéuticos civiles que lo pretendan puedan ser nombrados farmacéuticos provisionales en los ejércitos de aquellas islas, si reúnen las circunstancias debidas, en la forma que se nombra á los médicos provisionales, con el sueldo de 1.200 pesos al año y asimilados á segundos tenientes, opción á la cruz del Mérito Militar de primera clase al cumplir un año de servicio, abonos de tiempo por derechos pasivos y otras recompensas á que se hagan acreedores.

CORREOS DE CUBA

Soldados heridos y enfermos. Procedentes de Cuba han llegado á Cádiz los vapores *Montserrat*, *Cataluña* y *Reina Cristina*.

Este último ha traído 307 soldados entre enfermos y heridos y 10 sargentos. Los enfermos son de tuberculosis, paludismo, disenteria y anemia. Veinte de ellos están en grave situación y cuatro gravísimos.

Durante la travesía fallecieron ocho. Muchos de los expedicionarios han experimentado gran mejoría á los pocos días de su viaje.

También en el *Cataluña* han llegado bastantes soldados heridos y enfermos. El *Montserrat* no ha traído ningún pasajero ni soldado.

En el *Cataluña* han llegado, además, dos tenientes heridos de bala en el cuello y vientre; 64 cadetes de distintas armas procedentes de Puerto-Rico; en total, 225 pasajeros.

A bordo del *Reina Cristina* ha llegado también el teniente de caballería D. Antonio Márquez, que llevaba catorce años de servicio en Cuba. Viene herido de bala en una pierna; fué herido en la acción del Cerro de Terneros.

El *Cataluña* ha traído también 36 niños deportados; el cabecilla Varona que, como se recordará, fué indultado y que tiene tres hermanos en el ejército.

ESTAFRA DESCUBIERTA

Hace dos días recibió el presidente del Tribunal de la Rota, D. Gaspar Zonzunegui, un anónimo en que se le dirigían ciertas amenazas si no enviaba 250 pesetas en un sobre dirigido á la lista de Correos, cédula núm. 1.994.

Conceder del hecho el marqués de Lema, tomó sus medidas con objeto de que cayese en poder de la justicia el autor del delito, con tan buen resultado, que los agentes de Vigilancia, puestos á disposición del marqués de Lema, detuvieron á una señora, viuda, de unos treinta y cuatro años de edad, en el momento de entrar en una casa de la calle del Siete de Julio, á la que se había acercado después de recoger la carta al efecto dispuesta, como contestación á la recibida por el sacerdote.

Las declaraciones de la detenida y las investigaciones que con motivo de ellas se han realizado, parecen comprometer según informes de *El Nacional*—á alguna persona de no escasa significación.

UNA EXPEDICION filibustera.

El «Three Friends».—En las costas de Cuba.—Los buques españoles.

Nueva-York 25.—Ha llegado á Cayo Hueso el vapor filibustero *Three Friends*, después de conseguir desembarcar en la costa de Cuba su cargamento de municiones. Al verificarlo tuvo un encuentro con unos cañoneros españoles, cambiando varios cañonazos con los mismos.—*Fabra*.

A su llegada á Cayo Hueso el *Three Friends* fué confiscado por la aduana para responder á los gastos que producen las varias causas instruidas con motivo de las expediciones que ha conducido á Cuba.

Créese que ésta será otra nueva comedia para dar apariencias de satisfacción á las reclamaciones de España.

El capitán del *Three Friends* y los tripulantes á sus órdenes han sido objeto de obsequios y ovaciones por parte de los filibusteros de Cayo Hueso.

Cuentan estos todo género de invenciones y fábulas respecto á la última expedición del *Three Friends*.

Refieren que el buque intentó descargar las armas y municiones en las bocas del Río San Juan, de Cuba, en la noche del 19.

Un crucero español que lo perseguía hizo fuego sobre él, contestando el filibustero; pero como apareciese un cañonero español, el *Three Friends*, aunque alcanzado por los proyectiles, logró escapar, abandonando dos botes.

Volvió más tarde y logró descargar en la Ciénaga de Zapata, donde los insurrectos que recibieron el cargamento tuvieron un encuentro encarnizado con una patrulla española. Después fué perseguido por dos cañoneros, cuyos disparos le alcanzaron.

Añaden los tripulantes que al salir del pasaje Wendword, dos cruceros, haciendo fuego por espacio de media hora, persiguieron al *Three Friends*, logrando éste escapar.

CENAS DE NOCHE-BUENA

La Noche-Buena se ha celebrado con cenas en algunas aristocráticas moradas. La marquesa de Squilache había invitado á las personas á quienes suele reunir semanalmente á su mesa.

Los barones del Castillo de Chirel á su familia y amigos íntimos.

Los marqueses de San Lorenzo de Valle-Humbroso juntaron á sus hijos y parientes cercanos.

Los señores de Gomez (D. Protasio), celebraron con gran solemnidad, en su palacio de la Carrera de San Francisco, el nacimiento de Jesucristo.

Por último, en la hermosa residencia de los duques de Dénia, se celebró asimismo el santo sacrificio de la Misa.

Concurrieron á la misa, y después á la cena, el capitán general de Madrid, marqués de Estrella, con sus hijas la condesa viuda de Aznarcollar y la señorita Primo de Rivera el marqués de Santa Geronova con su hija, el conde y la condesa de Clavijo, el conde y la condesa de Peñalver, los condes de Valdelagrana, marqués y marquesa de Viana, señores de Cavestany, duque y duquesa de Uceda, condesa de Castañeda, duques de Tarifa, señores de Retortillo y condes de Romanones, la señora de Moreno Carbonero y otras varias personas.

Al empezar la misa ejecutó magistralmente en el violín el Sr. Bordas una melodía de Beethoven, acompañado al piano y armonium por los hermanos Rodá; después, el maestro Baldelli cantó una *Ave María* y unos villancicos, con el buen gusto proverbial en él, acompañado con las panderetas.

La duquesa de Dénia lucía un elegantísimo vestido blanco.

La partida de Novelda.

Entre los efectos cogidos á la partida deshecha en las inmediaciones de Novelda, se ha encontrado un sello que dice: «República Levantina».

Uno de los sujetos de la partida, Luis Bañulo, ha declarado que los sublevados salieron de Alicante el día 21, á las siete de la noche, y que, una vez recogidas las armas, la partida se dirigió á Novelda, donde llegó á la una de la madrugada.

Era el propósito de los sublevados proclamar la República y destruir todos los edificios oficiales de Novelda; pero fueron engañados, pues creían encontrar allí 1.800 hombres.

ANIVERSARIO GLORIOSO

Ayer se celebraron en Bilbao los festejos organizados por la Sociedad El Sitio, para protestar del acuerdo adoptado por el Ayuntamiento, con motivo de la conmemoración de la guerra en 1896.

La procesion cívica resultó una manifestación imponente. Asistieron más de 1.000 personas.

La comitiva salió de la Casa Consistorial, abriendo marcha los timbaleros, la banda de Santa Cecilia, los socios de El Sitio y la banda de Garelano.

Seguían después la junta directiva de la sociedad, los senadores, los diputados á Cortes y provinciales, los veteranos de la guerra y distinguidas personalidades de la localidad, cerrando la marcha los concejales que votaron en pró de la fiesta y la banda municipal.

Al llegar la comitiva á la iglesia de Santiago salieron al encuentro los gobernadores civil y militar y los jefes y oficiales francos de servicio.

Se cantó después un *Te Deum* que resultó solemnísimos.

Las músicas recorrieron luego las calles de la población.

Por telegrafo.

EXTERIOR.

La situación sanitaria en la India. París 25.—El secretario de Estado de la India ha escrito al lord Corregidor de Londres para que suspenda las suscripciones y auxilios para las víctimas del hambre, para organizarlas con arreglo á un criterio fijo y esperar el remedio que en algunas regiones puedan llevar las primeras lluvias.

La huelga hamburguesa. Berlín 25.—Las noticias recibidas de Hamburgo dan cuenta de que la huelga ha entrado en un período crítico que conducirá á la solución de la misma.

Faltos los huelguistas de los auxilios pecuniarios que venían recibiendo, y reducidos á sus propias fuerzas, no podrán prolongar su resistencia largo tiempo.

La actitud actual de los obreros más demuestra un estado de desesperación que el propósito de hacer triunfar sus reivindicaciones.

A unos individuos han vuelto ya al trabajo, si bien no de manera ostensible, para evitar el enojo de sus compañeros.

De los trabajadores forasteros, algunos han abandonado ya aquel puerto.

Las transacciones siguen casi completamente paralizadas.

Los prisioneros de Menelick. Roma 25.—Ya se han puesto en marcha, desde Massuah para Nápoles, el comandante Nezarini y el primer grupo de prisioneros.

A éste seguirán inmediatamente los demás grupos, en número de unos 200 soldados cada uno.

El general Albertone continúa en Adis-Ababa.

El contrabando. París 25.—El contrabando de la República de Andorra á Francia toma cada vez mayores proporciones.

A esto contribuye en gran manera el beneficio de los francos á pesetas. Los andorranos adquieren en España ganados, tabaco y fósforos, que venden después en Francia en francos, obteniendo un beneficio de más de 25 por 100.

Los ganados los pasan libremente, como si fueran de la procedencia de la diminuta República.

Otra conspiración. París 25.—A juzgar por noticias recibidas de la frontera de Turquía, corría el rumor en Constantinopla de haberse descubierto allí otra conspiración. Lo que si parece positivo es que se han hecho nuevas prisiones.

El número de los detenidos pasa de 400. Se asegura que muchos de ellos han sido sometidos á terribles torturas.—*Fabra*.

INTERIOR.

Voluntarios á Cuba.—Deportados filipinos. Barcelona 25.—Ha salido el vapor *Ciudad de Chitis*, conduciendo á la isla de Cuba 89 voluntarios y varios jefes y oficiales.

También conduce 95 deportados filipinos, los cuales trazarán en Cádiz con destino á Fernando Póo.

Salmerón en Cataluña. Barcelona 25.—Ha salido con dirección á Lloret, el Sr. Salmerón, acompañado de los Sres. Carrasco, Salas Anton y don Odon de Buen.

Mañana marcharán á Tarragona, donde se celebrará el próximo domingo un *meeting* republicano.

Sanatorio de «El Imparcial». Cádiz 25.—Se ha inaugurado el Sanatorio construido por *El Imparcial*, habiendo asistido al acto los gobernadores civil y militar, el alcalde, la Junta de socorros y mucho público.

El capellan Sr. Machorro, en representación del Obispo, bendijo los departamentos á los acordes de la Marcha Real. Asistían á los acogidos Hermanas de la Caridad.

Los asilados están satisfechísimos. Anarquistas en libertad. Barcelona 25.—El general Despujols ha visitado las cárceles, ordenando la libertad de siete detenidos preventivamente como anarquistas.

El sumario instruido á consecuencia del atentado de la calle de los Cambios, continúa en poder del auditor.

Explosión de un barreno. Gibraltar 25.—Ayer en las obras de la cantera de la Caleta, al estallar un barreno cargado con pólvora se desprendieron dos enormes piedras, una de las cuales ha destruido completamente la sacristía de la capilla del barrio.

Otra, penetrando por el techo de la cantina, ha matado á un soldado y herido á otro.

Resultaron también heridos gravemente los obreros españoles José Lopez y Antonio Santos.

Nafragio. Orán 25.—Ha naufragado junto á las rocas de Mausourah el falucho español *Santo Cristo*.

De los siete hombres que lo tripulaban, cinco han perecido ahogados. Pelotari herido. Barcelona 25.—Al terminar el tanto 25 en el partido jugado en el fronton Condal, Ayestarán dejó tendido en la cancha de un pelotazo en la cabeza al pelotari Nacoaga. Su estado es muy grave.

EL SANTUARIO DE GUADALUPE

Anhelaba hace años visitar el célebre santuario de Guadalupe. Las ocupaciones del oficio unas veces, y otras padecimientos crónicos que hacen peligroso montar á caballo, única manera, ó andando, como lo verifican multitud de peregrinos, de realizar hasta el presente aquel viaje, fueron causa de retrasarlo tanto. Pero lei un día que el Obispo auxiliar de Toledo llegara en coche á Guadalupe, y al punto solicité el suyo á un amigo cariñoso de Puente del Arzobispo, en compañía del cual amigo llevé á efecto la expedición tanto tiempo deseada.

«Qué caminos, santo cielo! El coche que condujo al Obispo auxiliar de Toledo, se dice volcó dos veces; el nuestro no volcó, debido únicamente á la destreza del dueño, Sr. Maurena, que le guiaba; pero en cambio, de bajar al coche y subir al coche, según eran malos ó buenos los trayectos del camino, llegué á su término en estado verdaderamente lastimoso.

Todo, sin embargo, lo di por bien recompensado con la profunda emoción sentida al divisar, aunque muy lejos, aquel glorioso monumento, á cuyo nombre van unidos varios de los más importantes sucesos de la historia patria, como el Salado, la conquista de Granada, la unidad nacional, el descubrimiento de América, Lepanto y otros muchos.

El 28 de Abril último, á las seis de la mañana, partimos del pueblo de la Estrella, al que arribáramos la tarde anterior, procedentes de Puente del Arzobispo, llegando al de Guadalupe dadas las ocho de la noche; como mi cansancio era tanto, me metí inmediatamente en cama, abandonándola así que alboró el día, pues despierto ya antes de amanecer, ansiaba el momento de empezar mi peregrinación y conocer aquellos deliciosos parajes elegidos por los monjes jeronimianos para dedicarse al servicio de Dios.

El sol acababa de salir cuando subía yo la escalinata que conduce al atrio de la iglesia, desde la cual, y antes desde la anchurosa plaza de que parte, pude observar la magnitud del edificio, mezcla de fortaleza y de mansion feudal, sin plan fijo, como hecho según lo exigieran las necesidades de la casa, con dos torres almenadas, balcones, ventanas, todo lo cual, ¿por qué no decirlo? me desilusionó bastante; pues habiendo oído hablar de las infinitas riquezas y preciosidades artísticas atesoradas en la iglesia de Guadalupe, entendía que para guardarlas debía ser el estuche adecuado á las mismas.

Entre las torres almenadas están las dos hermosas puertas que dan entrada á la iglesia, recubiertas de cobre repujado representando escenas de la Virgen, bastante deterioradas, pues los chicos del pueblo, como los grandes de todas partes, sienten deseos de destruir cuanto está á su alcance. Ya en la iglesia sentí

nueva desilusion, porque la capilla llamada de Santa Ana que antecede á la verdadera iglesia de Guadalupe y desde la cual no se descubre de ésta más que una pequeña parte, me pareció pobre, aun para servir de vestíbulo, á santuario en donde tantas maravillas esperaba conocer y tan grandes recuerdos evoca por su indiscutible influencia en la cultura nacional.

De la capilla de Santa Ana, subiendo tres peldaños de mármol, se entra por dos arcos, uno más grande que otro, en el templo. Antes de penetrar en él, al atravesar el arco grande de los dos citados, me apercibí de la lámpara tras de la cual descansan los restos del insigne Gregorio Lopez, hijo del pueblo de Guadalupe, filósofo, teólogo, jurisconsulto, comentarista de las Partidas, cuyo portentoso trabajo ni superó ni igualó siquiera nadie de cuantos en la sucesión de los siglos emprendieron igual trabajo. Sentí honda emoción al encontrarme tan cerca de aquellos sagrados despojos, y bien sabe Dios que del fondo de mi alma salió ferviente plegaria por aquel integérrimo magistrado, al que, en pueblo más celoso de las glorias de sus grandes hombres, que lo es España, hace siglos se le hubiera erigido una estatua.

Mi primera visita á la iglesia de Guadalupe la hice solo: no eran todavía las seis de la mañana cuando penetré en ella. ¡Qué me alegro de eso! Así, á mis anchas, pude dar rienda suelta al flaco espíritu, que, ya en aquel augusto santuario, impresionado con la grata memoria de Gregorio Lopez, no le fué posible contener las lágrimas, máxime al recordar que, bajo aquellas mismas bóvedas, habíanse arrojado inlicitos monarcas, legendarios descubridores, esforzados capitanes, célebres escritores, profundos teólogos, á consultar con la Virgen, los unos, sus grandes pensamientos, cual los Reyes Católicos, Colon, Cisneros, Felipe II... y los otros, á tributarla gracias, como Hernán Cortés, por la conquista de Méjico, y Cervantes, al regresar del cautiverio de Argel.

¡Qué plácidos momentos aquellos! ¡Qué elegancia la de aquellas tres naves! ¡Qué verja! ¡Qué retablo el del altar mayor! Todo aquello es maravilloso. Conocemos templos de más amplias dimensiones, con detalles tan acabados y ricos como los de Guadalupe; pero ninguno como éste, de conjunto tan armónico y proporcionado. Aquella iglesia, frente á la de El Escorial, produce el mismo efecto que el sentido al comparar una casa de grandes dimensiones, con un bien terminado hotel, en el cual no falta ni sobra nada para hacer agradable la vida.

La verja que separa el crucero del resto del templo, á juzgar por el efecto en mí producido, único criterio á que me atengo para apreciar el mérito de las obras artísticas, á falta de los debidos conocimientos, es muy superior á la renombrada verja de la Catedral de Toledo.

Es tal el atrevimiento de la Guadalupe, que por ello, por sus franjas, rosetones y calados, constituye la obra más perfecta en su género de cuantas conocemos.

El retablo, trabajo de Merlo, es asimismo una obra de mérito superior, con cuadros de Carducho y Caga y hermosas esculturas, adecuado todo á la magnificencia de templo semejante. En este altar, todo es soberbio; le sirve de sagrario ó tabernáculo el escritorio de Felipe II, obra maestra, con delicadísimo incrustaciones de oro, cuya riqueza pregona el gusto esplendoroso de aquel tiempo. Sobre el tabernáculo se levantaba un crucifijo de marfil, obra de Miguel Angel, también regalo de Felipe II, crucifijo recientemente puesto á recaudo en el joyel de la Virgen, siendo ciertamente, los milagros de ésta, uno de los más grandes, el que obra de tan extraordinario mérito, como después tuvimos ocasión de observar, no haya caído en poder de algún infiel para ofrecerla en cautiverio á los potentados del mundo.

A templo como el de Guadalupe, no podía faltar un adecuado coro. Sabido es que cada orden monástica se diferenciaba de las restantes por los fines y trabajos á que con preferencia cada cual se dedicaba, aunque todas, por sus instituciones, se emplearan primordialmente en servir y alabar á Dios. Había, por lo tanto, órdenes monásticas, cuya principal ocupación eran los estudios teológicos y la controversia; otras, la predicación; cual se dedicaba á la redención de cautivos; cual otra á la evangelización de infieles; y las había, como la Orden de San Jerónimo, á cuya regla pertenecían los monjes de Guadalupe, que se distinguía siempre por sus aficiones artísticas, dejando los últimos multitud de testimonios para comprobarlo.

No es de extrañar, por lo tanto, que el coro de Guadalupe ofrezca tales testimonios: su sillería de nogal con preciosos relieves; el facetado chapeado de bronce dorado; los libros corales, cuyas orlas, iniciales, viñetas y miniaturas pregonan la habilidad y gusto de sus expertos dibujantes, ejecutado todo ello, como la verja antes citada y los bordados de las ropas destidadas al culto de la Virgen, de los que hablaremos después, por los mismos monjes ó bajo su inmediata dirección, demuestran clara y evidentemente la singular predilección de los guadalupenses por las bellas artes, comprobándolo así también, entre otras muchas cosas, sus renombrados maestros de capilla y sus talleres de bordadores, tejedores, ebanistas, herreros y copistas. Visto el altar mayor desde la barandilla del coro, también de bronce dorado, durante los solemnes cultos, propios de aquellos fastuosos monjes, debía producir un efecto soberano, singularmente en las almas piadosas.

Ramon Cepeda.

La ejecución de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, y para la declaración de exenciones en el ejército y en la marina por causa de inutilidad física, y una real orden del ministerio de Hacienda dictando reglas para la clasificación de los montes públicos.

LOS TEATROS

Como ayer no se publicó *El Correo*, y tenemos que acumular, por consiguiente, en el número de hoy tanto original, esta circunstancia nos obliga á ser muy breves en las reseñas de los estrenos celebrados el jueves en las funciones de tarde.

Comedia.

Los Sres. Mario (hijo) y Sandoval han traducido y arreglado, con el título *Los gansos del Capitolio*, la obra alemana *El rapto de las Sabinas*, con tanto éxito representada en Madrid, traducida al italiano por el insigne actor Novelli, y por la compañía de María Tubau en castellano. La obra es abundantísima en chistes y situaciones cómicas y hace reír de verdad al público durante los tres actos.

Por regla general, tanto los tipos como las situaciones, se sostienen dentro de los límites de lo cómico, y solo alguna que otra vez degenera en lo bufo y caricaturesco.

La interpretación fué acertadísima, distinguiéndose en ella Mario y Nieves Suarez; pero merecieron también ser aplaudidos las señoras Arana y Alvarez, y los Sres. Balaguer, Manso, Cuevas y Ponzano.

Lara.

El señor Tromboni es otro arreglo de una obra alemana, traducida ya al castellano con el título de *Militares y paisanos*, comedia muy conocida de nuestro público y maravillosamente interpretada por Novelli.

El nuevo arreglo no mejora grandemente las condiciones del original, pero tampoco las empeora. Hace reír al público con situaciones y recursos más ó menos artísticos, y como la obra no tiene otras pretensiones, mereció los aplausos de la concurrencia.

De la interpretación, basta decir, para hacer su mejor elogio, que estuvo á cargo de la Valverde, de la Pino y de la Rodríguez, y de los Sres. Larra y Ruiz de Arana.

Al final fué llamado el autor del arreglo, lo que era un D. Juan Fernandez, que no estaba, por cierto, en el teatro.

Zarzuela.

De los aplaudidos autores cómicos señores Celso Lucio y Arniches y del maestro Torregrosa es el juguete cómico-lírico estrenado el jueves con el título *Los bandidos*.

La obra es propia de estos días, y no hay para qué entrar, por consiguiente, en más análisis ni juicio. Hizo reír al público con sus chistes y con algunas situaciones cómicas, y como la música es también agradable, fueron aplaudidos los autores y llamados á la escena.

Apolo.

Con éxito lisonjero se estrenó por la tarde *La banda de cornetas*, juguete cómico-lírico de los Sres. Arniches y Torregrosa.

La obra es una de tantas de este género, y no hay que decir más.

Martin.

En este teatro fué aplaudido el juguete cómico-lírico *La cena de Noche-Buena*, siendo aplaudidos sus autores, Sres. Caamaño del libro y Calleja de la música.

Real.

Ayer tarde se verificó en el régio coliseo la anunciada funcion extraordinaria. El programa del espectáculo era el siguiente: *Sinfonía de Guillermo Tell*, *Caballería rústicana*, *sinfonía de Dinorah* y *El duo de La Africana*.

Todos los artistas fueron muy aplaudidos por el numeroso público que asistió al espectáculo.

Romea.

La empresa de este teatro prepara para el lunes próximo una variada función de Inocentes, en la que tomará parte, además de la compañía, variados los papeles, el simpático y aplaudido Mr. Marten, quien con su lanchito Mr. Bobi, se propone hacer las delicias del público.

AL MENUDEO

La Reina en la Plaza Mayor. S. M. la Reina, acompañada de sus augustos hijos, estuvo en las primeras horas de la tarde de ayer en la Plaza Mayor. Su presencia fué recibida con entusiasmas vivas.

Después de dar una vuelta en coche, se dirigieron á la Casa de Campo. También estuvo á última hora S. A. la Infanta doña Isabel, que, acompañada de la duquesa de Nájera, recorrió á pié dicha Plaza.

Detuviéronse en la esquina de la calle de Ciudad Rodrigo, y en el momento en que lo notó el público hizo á S. A. una cariñosa manifestación de simpatía.

El inventor de la dinamita. Dicen los periódicos de París que Nobel, inventor de la dinamita, ha dejado una fortuna de 50 millones de francos, que lega á la Universidad de Stokolmo.

El pintor Casanova.

Ha fallecido en París el pintor español Antonio Casanova Estorach. Nació en Tortosa el año 1817, y era uno de los artistas más notables de la colonia española.

Sanatorio de la Cruz Roja. Ayer al medio día se celebró una solemnísimas fiesta en el Sanatorio de la Cruz Roja.

Después de una misa, dicha por el capellan del establecimiento, y un eloquentesermon pronunciado por el padre Spinola, se sirvió la comida á los soldados.

La de hoy publica dos disposiciones de Guerra, aprobando los reglamentos para

LA GACETA

La de ayer contiene una real orden negando la solicitud de varios estudiantes de enseñanza libre, pidiendo se conceda la convocatoria de Enero, y los decretos de Marina y de Fomento firmados por S. M., de los cuales tienen ya conocimiento nuestros lectores.

La de hoy publica dos disposiciones de Guerra, aprobando los reglamentos para

Las señoras de Canalejas, Llorente y Polavieja, constantes protectoras del Saneatorio, y otras muchas, atienden con gran solicitud a los soldados.

**Susillo.**  
El inspirado artista Mariano Benlliure se ha ofrecido a realizar una obra que perpetúe la memoria del notable escultor Susillo.

Cuenta con el concurso de Moreno Carbonero, Villegas y Antonio y José Benlliure.

Ayer falleció en Sevilla el Sr. Vega Marugal, maestro de Susillo.

**Para no morir del pecho**  
tomar las *Pildoras Antisépticas del doctor Aude*. Curan todos los catarros por crónicos y rebeldes que sean; a todos los tísicos en el primer período; a los del segundo en un 80 por 100, y a los del tercero en un 11 por 100. Calman la tos, quitan la fatiga, disminuyen y modifican el escupo y dan ganas de comer.

Diez pesetas, boticas surtidas de España, en Madrid, Valverde, 11, y por mayor, M. García.

El «Laurada»  
Nuestro representante en Roma, señor

conde de Benomar, ha comunicado al gobierno que el vapor *Laurada* completó el cargamento en Mesina y ha salido para Baltimore.

**Sanchez Barcáiztegui.**  
Ha fallecido en esta corte el señor don Marcial Sanchez Barcáiztegui, contratante de la Armada y director del personal del ministerio de Marina.

Era un marino bizarro é ilustrado, y su muerte constituye una pérdida para la patria.

**Generosidad del Sr. Recur.**  
D. Francisco Recur, propietario del yate *Urania*, en su deseo de facilitar la entrega del buque al Estado, evitando los gastos consiguientes, ha telegrafado al ministro de Marina que lo conducirá a Cartagena, llevando su generosidad a regalar todos los efectos que tenía al ser adquirido en Escocia, como así tambien 170 toneladas de carbon.

Los niños de la escuela municipal de la calle de la Princesa fueron ayer obsequiados con una merienda que les envió su majestad la Reina, y después con juguetes y barras de turrón enviados por su alteza la infanta doña Isabel.

de pronóstico grave, siendo trasladado en seguida al hospital Provincial.

El herido es natural de Calo (Coruña), de oficio carbonero, y vive en la Ronda de Segovia, número 22.

## Balance del Día.

Al reanudar nuestras tareas habituales, después de un breve descanso, nos encontramos con que se han acentuado mucho las impresiones que ya dejamos apuntadas el jueves sobre los deseos del gobierno de utilizar la acción política y diplomática para buscar un término a la guerra de Cuba.

De todas partes brotan chispazos sobre este deseo del gobierno, y así los telegramas que vienen de Washington, como los que se expiden de Londres, de París, de Viena y de Berlín, están conformes en aconsejar al gobierno de España que aproveche las circunstancias, haciendo a Cuba concesiones que faciliten la paz y que den ocasión al poder ejecutivo de los Estados- Unidos para hacer una política que asfixie la insurrección.

La gente de dinero cree tambien en las contingencias posibles de la paz y de una paz no muy lejana, porque hoy los valores han sentido un alza considerable, atribuyéndose tal movimiento en la Bolsa a las consideraciones expresadas, y tambien a rumores sobre el estado de la insurrección en Pinar del Rio.

El gobierno no tiene aun noticias del resultado de la batalla preparada por el general Weyler; pero las particulares, según hemos oido, dicen que los insurrectos están muy desalentados, que andan dispersos, que han celebrado ya algunas reuniones los principales con el objeto de presentarse, y que el mismo Máximo Gomez, agobiado por los achaques, principia a flaquear.

La verdad en mayor ó menor grado, de estas referencias, ya la sabremos, porque son bastantes los corresponsales, tanto nacionales como extranjeros, que siguen los accidentes de la campaña; pero por de pronto, se cotizan buenas impresiones, y la opinion acaricia esperanzas, que el país que paga y que padece, veria con gusto fuesen confirmadas.

Un arreglo decoroso tendria el asentimiento de la gran mayoría de la opinion, desengañada ya de haber oido, sin fruto, tantas jactancias, y de haber escuchado vanamente tantos planes y proyectos.

A la conferencia celebrada esta tarde a primera hora por los señores Cánovas, Tetuan, Azcárraga y Castellano, sé le ha dado importancia política, no sabemos si con bastante fundamento.

La presencia del duque de Tetuan en la Presidencia se explica por alguna noticia de Washington que tuviera que comunicar al Sr. Cánovas, y la del Sr. Castellano por la cuestión de envío de dinero a Cuba y a Filipinas.

Las dos guerras, según hemos oido, están costando próximamente 3.000.000 de pesetas diarios; y así se explica que los ingresos del empréstito se estén evaporando á escape, al extremo de que se piensa ya en el arbitrio de nuevos recursos.

Al terminar la conferencia á que nos referimos, el Sr. Cánovas dijo á los periodistas que no ocurría nada de extraordinario; que no tenían fundamento los rumores de paz inmediata, y que nada nuevo sabia el gobierno que autorizara los rumores tan lisonjeros que hoy han corrido en Bolsa.

Este lenguaje en labios del jefe del gobierno, es natural, porque es posible que las cosas, en el órden militar y diplomático, no vayan, en efecto, tan deprisa como se obstina ahora en creer la gente, y porque en el caso de que determinadas combinaciones fueran bien, aconseja la prudencia mostrar cautela hasta el último momento.

Y dicho lo dicho, no hay más de notable que comunicar á nuestros lectores.

Contra **Catarros rebeldes, tos, ronquera y fatiga consiguientes**, está considerado como lo más eficaz el *Jarabe balsámico sulfurado* del Dr. Madariaga. Plaza de la Independencia, 10, y demás farmacias.

## BOLSA.

COVICACION OFICIAL DEL 26 DICIEMBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios.

	Dia 24	Dia 26	Diferencia
10 perpét. int. c.	62 40	62 85	+ 0 45
d. id., séria B.	62 40	62 90	+ 0 50
id. fin. mas.	62 45	62 90	+ 0 45
id. fin. próximo.	62 45	62 95	+ 0 50
1000 perp. ext. c.	75 05	75 55	+ 0 50
d. fin. mas.	74 95	75 55	+ 0 60
d. fin. próximo.	75 00		
d. fin. próximo.	74 00	74 55	+ 0 55
Obligaciones de			
Tesoro...	101 30	101 35	+ 0 05
Aduanas...	93 10	93 25	+ 0 15
Obl. Madrid 1831			
Billetes Cuba 1886	88 60	88 70	+ 0 10
Billetes Cuba 1890	74 05	74 20	+ 0 20
Banco de España	389 00	390 00	+ 1 00
Banco Hipotecario			
d. oblig. 5 0/0			
d. cédulas 5 0/0		101 60	
d. cédulas 4 0/0	92 00	92 00	
Comp. arrendataria de tabacos	270 50	270 00	+ 0 50

Cambios sobre el extranjero.

### PARIS

A la vista, 25'15 por 100 beneficio papel  
A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

### LONDRES

A la vista, lib. esterlina, 31 54 ptas.  
A 3 dias vista, idem, 00'00.  
A 60 dias vista, idem, 00'00.  
A 90 dias fecha, idem, 00'00.  
Paris 26 (12'05 L.)—4 0/0 exterior, 60'66.

### ASPECTO DE LA BOLSA.

Firmeza de cambios.  
El aspecto del mercado revela confianza, tanto por que ésta es, en términos generales la nota constante de la Bolsa de Madrid, como porque igualmente viene establecida de los mercados extranjeros.

Nuestro 4 por 100 exterior trae á la Bolsa de París á primera hora el cambio de 60 56, ó sea con la mejora de 80 céntimos sobre su cotización de anteayer.

En Madrid esta Deuda ha subido 60 céntimos; siendo sus cambios de 75'30 á 55 al contado y á la liquidación.

El movimiento de operaciones ha sido importante, como ocurre siempre que hay desequilibrio de fondos.

El 4 por 100 interior, que el último día quedó al contado á 62 25, se ha cotizado á 62 90 y 85, y á fin de mes de 62 75 á 62 95 último cambio, y con prima de 50 céntimos á 63 50 y 63 75.

La Deuda amortizable ha tenido igual ventaja, pues quedó anteayer á 74 por 100, y esta tarde ha girado de 74 40 á 60, terminando á 74 55.

Los billetes de Cuba de 1886, á 88 70 cambio único en parita, y los de 1890, de 74 30 á 74 20.

Las obligaciones de Aduanas á 93 25 y en pequeñas cantidades, 93 40 y 35.

Las del Tesoro 5 por 100 vencimiento de fin de mes, con la prima de 1 30 y 1 35 por 100 sobre la par.

Las cédulas del Banco Hipotecario 4 4 5 por 100, á 101 60, y las del 4 por 100, á 92.

Las acciones del Banco de España, á 390 por 100.

Las de la Compañía de Tabacos, á 212.

Los cambios con el extranjero siguen en descenso: hoy los francos han mejorado de 35 á 42 céntimos por 100; pues se han cotizado de 25 30 á 25 15.

Las libras esterlinas, con igual ventaja; sus cambios de 31 65 á 31 54 pesetas una.

### Después de la Bolsa.

A las cinco, 4 por 100 interior de 75 pesos, 63'05 dinero; fin del próximo, 63'05 dinero.

Continúa la demanda de papel.

### (DE LA AGENCIA FABRA.)

**Paris 26.**—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español. 60 50, 60 75 y 60 68; 3 por 100 francos, 102 60.

**Londres 26.**—Hoy, por ser día festivo aquí, no ha habido reunion de Bolsa.

## COMPRIMIDOS DE VICHY

Es á veces difícil procurarse en nuestro país, sobre todo de viaje, la verdadera agua mineral natural de Vichy, de cualquiera de las fuentes Hospital, Celestins ó Grande Grille, pertenecientes al Estado francés. Nada más fácil en este caso que fabricar instantáneamente una excelente agua mineral artificial con los comprimidos de Vichy, que no contienen más que la sal natural extraída en Vichy de una de las fuentes de dicho Estado, y reducida por presión á un volumen muy pequeño. Sin tener el valor del agua natural de Vichy, el agua digestiva gaseosa así extraída es superior á otras aguas alcalinas que se buscan para sustituir á los manantiales de L'Hopital, del Celestins y de la Grande Grille.

## La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Principe, 4, marcaba lo siguiente:  
A las ocho de la mañana, 2° sobre 0.  
A las doce de la tarde, 11° sobre 0.  
A las cuatro, 8° sobre 0.  
La máxima fué de 12° sobre 0.  
La mínima de 3° bajo 0.  
E barómetro marcó 714.—Buen tiempo

## CHARADA.

Siempre que hacen una casa tienen que usar la primera; es una letra segunda y otra segunda tercera. Haciendo prima dos tres, sentada junto al brasero, se pasa mi pobre abuela todos los dias de abuela.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:

A GUINALDO.

## FRASE HECHA.



(La solución mañana.)

SOLUCION A LA FRASE HECHA: Gato con guantes, no caza ratones.

## La Mesa de Fornos.

Comida del 27 de Diciembre.

Cubierto de 5 pesetas.

Ordubres.  
Puré bisque de cangrejos.  
Pescadilla á la gaditana.  
Solomillo mechado á la Pompadour.  
Cabeza de jabal al aspic.  
Pollo asado, con berros.  
Tarta de manzana.  
Sorbeite variado.

## CULTOS.

**Sábado de mañana.**—San Juan, Apóstol y Evangelista, San Máximo y San Teodoro.  
**Señana** el Jubileo de Cuarenta Horas en el Oratorio del Olivar, donde se celebrará misa de Pastorela á las diez, y por la tarde, preces y reserva.  
En la Catedral misa de Pastorela á las nueve y media.  
En la Real Capilla id. á las once.  
En las parroquias id. á las diez con explicación del Evangelio.  
En la Encarnación id. con sermon que predicará el señor rector.  
**Visita de la Corte de María.**—Nuestra Señora del Socorro en San Millán ó de los Temporales en San Idefonso.

## Espectáculos para mañana.

**TEATRO REAL.**—4.ª función.—7.ª noche.—A las 8 1/2.—Macon.  
**ESPAÑOL.**—1.º domingo de abono.—A las 8 1/2.—Marta del Carmen.—Las olivas.  
A las 1 1/2.—La niña bobala.—La presunta burbuja.  
**COLEJIA.**—A las 8 1/2.—La Fiera.—Vagos solitarios y vagabundos.  
A las 4 1/2.—Zitena.—Los paisanos del Capote.  
**7.ª 2.ª D.ª.**—A las 1 1/2.—El padrino de don Nemesio, ó el padre del arte.—A las 9 1/2.—La vida y la otra.—A las 10 1/2.—La España de honor.—A las 12.—El padrino de don Nemesio, ó el padre del arte.  
A las 4 1/2.—Cinco trozos de sol.—El cabo primero.—Los bandos.  
**YATA.**—A las 8 1/2.—A las 8 1/2.—Los asistentes.—A las 9 1/2.—La previana.—A las 10 1/2.—El último trama.—A las 11 1/2.—Segundo acto.  
A las 4 1/2.—Ciertos son los toros.—El Sr. Tromboni (dos actos)—La rebotica.  
**ÁPOLO.**—A las 8 1/2.—Las bravias.—A las 9 1/2.—La barba de trompetas.—A las 10 1/2.—El pavo de la boda.—A las 11 1/2.—Las bravias.  
A las 4 1/2.—Pan y toros.  
**NOVADADA.**—A las 8 1/2.—La cargada.—La Pasionaria.  
A las 4 1/2.—Carlos II el Hechizado.  
**PARISH.**—A las 8 3/4.—Los madgyares.—Butaca con entrada, 1 50 pesetas.—Entrada general, 50 céntimos.  
A las 4 1/2.—La tempestad.—Los mismos precios que por la noche.  
**ESLAVA.**—A las 8 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 9 1/2.—El padre Benito.—A las 10 1/2.—La rapaz.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz.  
A las 4 1/2.—El padre Benito.—La marcha de Cádiz.—Sombras chinescas.  
**MARTIN.**—A las 8 1/2.—La cena de Noche Buena ó a caza del gordo.—A las 9 1/2.—La tonta de capriote.—A las 10 1/2.—Vis á vis.—A las 11 1/2.—La cena de Noche Buena ó a caza del gordo.  
A las 4 1/2.—El nacimiento del Mesías.  
**ROMEA.**—A las 8 1/2.—La caza del oso ó el tendero de comestibles.—A las 9 1/2.—La gente del pueblo.—A las 10 1/2.—La alegría del barrio.—A las 11 1/2.—Charivari.—En todas las secciones, M. Marten con sus fantoches vivos y la serpiente miss Stuart.  
A las 4.—Charivari.—La alegría del barrio.—La gente del pueblo.—La moza de rompa y rasga.—En todas las secciones, Mr. Marten y miss Stuart.  
**CIRCO DE COLON.**—A las 8 3/4.—Compañía dramática.—Gran cuerpo de baile.—La almoneda del diablo.—Gran rondalla aragonesa.  
A las 4 1/2.—La misma.  
**RAYOS X.**—2.ª Alcala, 2.—Fotografías fotográficas, fotografías á través de los cuerpos opacos.—Horas: de 10 á 12 mañana y 2 tarde á 10 noche.  
**CINEMATÓGRAFO LUMIERE.**—(Carrera de San Jerónimo, núm. 28).—Con el objeto de complacer al público madrileño, la casa del Cinematógrafo Lumière, ha decidido rebajar sus precios. Por consiguiente, la entrada costará 50 céntimos en vez de una peseta.—Las horas de las sesiones serán todos los dias desde las 3 1/2 á 7 1/2 de la tarde y de 9 á 11 de la noche.—Todos los dias se verificará cambio de vistas que encierren las últimas actualidades cinematográficas.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

# EDICION DE LA NOCHE

## LA BOLSA DE PARÍS.

Se cree en la paz.

**Paris 26.**—En la Bolsa de hoy ha continuado revelando gran firmeza el exterior español, lo cual, además del descubierta, se atribuye á los insistentes rumores que circulan de que España aceptará la intervención de los buenos oficios de los Estados Unidos para la pacificación de Cuba.

Aunque este rumor se desmiente por personas que se suponen bien enteradas con referencia á noticias de Madrid, parece que hay empeño en dar más crédito á ciertos periódicos norte-americanos que no siempre se distinguen por la exactitud de sus informes.

### Los insurrectos de Pinar del Rio.

**Nueva York 26.**—El corresponsal del World de Nueva York en la Habana refiere que ha visitado la provincia de Pinar del Rio. Cree que la insurrección terminará muy pronto en ella.

Añade que la mayor parte de los insurrectos han adoptado la táctica de ocultar las armas, tomando la apariencia de campesinos pacíficos mientras el país esté ocupado militarmente.—Fabra.

### Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

#### La «Influenza».

**Paris 26.**—Segun noticias de San Petersburgo hay en aquella capital muchos casos de *influenza ó francoso*, seguidos de muerte bastantes de ellos.

#### El cadáver de Pasteur.

**Paris 26.**—El cadáver del célebre bacteriólogo Pasteur, que provisionalmente se hallaba depositado en la Catedral de Nuestra Señora, ha sido trasladado en la mañana de hoy al sepulcro dispuesto en el Instituto que lleva su nombre y que constituye una obra de tan gran importancia artística como belleza. En ella se admiran hermosos relieves representando las curaciones de Pasteur; la indicación del trabajo que le era característico, como la dosimetría molecular, las fermentaciones, las generaciones espontáneas, los estudios del vino, las enfermedades de los gusanos de seda, los estudios sobre la curseza, las enfermedades virulentas, las vacunaciones y la profilaxis de la rabia.

Los Sres. Méline, Rambaud, Brison y gran número de notabilidades científicas y políticas han asistido á la ceremonia, durante la cual se han pronunciado muy elocuentes discursos.

Mañana se permitirá libre entrada al público en el Instituto Pasteur.

#### Alemania y Portugal.

**Berlin 26.**—Ha quedado definitiva y satisfactoriamente resuelto el incidente ocurrido en Lorenzo Marques, mediante el anunciado cambio de visitas entre el gobernador de aquella colonia y el cónsul de Alemania. Un buque de guerra portugués saludó á la bandera alemana, izada en el edificio del consulado, devolviendo el saludo otro buque germánico.—Fabra.

## Conferencia importante.

El Sr. Cánovas, después de despachar esta mañana con S. M. la Reina, se trasladó á la Presidencia del Consejo, donde le visitó el ministro de Ultramar con objeto de darle cuenta de varios asuntos de su ministerio.

Cuando aun estaba el Sr. Cánovas con el Sr. Castellano, llegaron los ministros de Estado y Guerra, durante la conferencia algo más de una hora.

El general Azcárraga y el duque de Tetuan se mostraron reservados. El último dijo que se habia recibido un telegrama de nuestro cónsul en Port-Said dando noticia de que el vapor *Magallanes*, que está en camino de Filipinas, habia sufrido un fuerte temporal, de resultas del cual murió uno de los tripulantes.

### Vapor-correo.

**Habana 26.**—Ayer viernes llegó á este puerto, procedente de Puerto-Rico, el vapor-correo *Santiago*, de la compañía Transatlántica.

### Hospedería para soldados.

Mañana, á las dos de la tarde, se verificará la apertura y bendición del hospital establecido en el Museo Velasco por iniciativa de *El Imparcial*, para atender á los soldados enfermos procedentes de nuestro ejército de Ultramar.

### Correos de Filipinas.

Segun telegramas recibidos por la Compañía Transatlántica, el jueves salió de Suez el *Isida de Suron*. Además salió de Port-Said para Barcelona el *Montecideo*.

El Sr. Montero Ríos ha visitado esta tarde al Sr. Sagasta.

### El «Laurada».

Parece que ha salido ya de Mesina con dirección á Baltimore.

## CUBA.

### El gobierno español y la mediación.

En la edición europea del *Herald* recibido hoy, leemos el siguiente telegrama: «Nueva York 23.—El *Herald* publica hoy el siguiente telegrama de Washington:

«El gabinete ayer discutió la cuestión cubana. Mr. Olney manifestó la opinion ya expuesta de que España puede todavía evitar una ruptura con los Estados Unidos sin perder Cuba, si acepta los buenos oficios del gobierno americano para llegar á un arreglo pacífico.»

### La muerte de Maceo, y la insurrección.

Segun telegrama de su corresponsal especial en la Habana, del 19 del actual, que publica el *Times* del 23, la muerte de Maceo no ha producido presentaciones de insurrectos á indulto, lo cual demuestra el carácter general de la insurrección, que hace que ésta no dependa de ningún cabecilla determinado.

Agrega el corresponsal que en los últimos dias habian salido de la Habana algunas personas, para unirse á la insurrección, terminando el ramillete de noticias desagradables para España, con el anuncio de que el *Three Friends* habia desembarcado sin obstáculo gran cantidad de armas y municiones.

## LOS SUCESOS DEL DIA

### Terrible accidente.

En la calle Mayor, frente al núm. 32, ha ocurrido esta tarde una desgracia que ha causado terrible impresion en cuantos la han presenciado.

Un coche del tranvía de Leganés, que bajaba de la Puerta del Sol, atropelló frente al indicado número á una nodriza que llevaba un niño en brazos, pasando por cima las mulas y ruedas delanteras del vehiculo.

Cuanto presenciaron el triste suceso, oyeron que solo se podrían recoger los restos tanto de la mujer como del niño, pero la desgracia no resultó tan grande, pues cuando después de muchos trabajos y cuidados, levantando en alto el coche se pudo sacar debajo de las ruedas á las dos pobres víctimas, se vió que vivian ambas.

Conducidas á la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia, se les practicó la primera cura por los médicos de guardia Sres. Grau y Muñoz, apreciándose que la mujer tenia fracturado el femur, magullados todos los tejidos blandos de la pierna izquierda, rotas varias costillas y otras lesiones, que á juicio de los mismos facultativos son mortales de necesidad.

El niño salió mejor librado, pues solo sufrió una pequeña herida en la frente y varias erosiones en la cabeza, pudiendo pasar después de curado á su domicilio en relativo buen estado.

Segun personas que presenciaron la ocurrencia, la nodriza trató por todos los medios imaginables de librar al niño sin cuidarse para nada de sí misma.

Esta que servía en el piso segundo de la casa antes citada, habitación de don Rafael Palacios, ingeniero de minas, y de quien es hijo el niño herido, acababa de bajar á la calle por unas norquillas, y estuvo vacilando si pasar ó no á la otra acera.

La madre del niño, que escuchó los gritos de la calle, se asomó al balcon, más por fortuna sin sospechar quienes eran los atropellados.

La nodriza tiene veintiocho años de edad, es casada y se llama Manuela Rodríguez. Por su grave estado no pudo pasar al hospital recibiendo la Santa Unión en la Casa de Socorro.

El conductor del tranvía fué detenido y puesto á disposición del juzgado.

### Otro atropello.

Al atravesar Eugenio Dominguez de una acera á otra la calle de Esparteros, tuvo la desgracia de ser arrollado por un coche de punto que guiaba Faustino Rodríguez.

Llevado á la Casa de Socorro del distrito, se le observaron varias contusiones y heridas, que han sido declaradas

# PILDORAS

del Dr. AYER

Son las mejores purgantes

Son puramente vegetales

Son fáciles de tomar y de digerir  
SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la  
Dispepsia, Curan el Estreñimiento.  
Curan los Desarréglos del Hígado  
y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita  
de las Píldoras Purgantes, del  
Dr. Ayer, para poder tomar una  
pequeña dosis, á los primeros sín-  
tomas de indigestión, y evitar  
así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

## BOCA, GARGANTA, VOZ

Pastillas Bonald, Cloro-Boro-Sódicas con cocaina.  
Contra los Catarros, Tosos, Afonías, Ronqueras  
irritaciones de la boca y garganta, por crónicas y re-  
beldes que sean.

Muy usadas y de grandes resultados en las personas que tienen  
necesidad de usar mucho la voz, como los cantantes, oradores, etc.,  
notándose desde la primera pastilla claridad, suavidad y flexibili-  
dad en la voz.

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES  
Depósito: Farmacia de Bonald, Nuñez de Arce, 17,  
antes Gerguera, Madrid.

### PAPEL WILSON

Soberano remedio  
para la rápida  
curación de las  
afeciones del pecho, Mal de garganta, Bronquitis,  
Resfriados, Romadiscos, de los Resacañones, Dolores,  
Lumbagos, etc. 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia  
de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros  
médicos de París. Depósito en todas las Farmacias. París, 84, Rue de Selze.

### CHOCOLATE ESPECIAL

Con este título la Compañía Colonial expende en sus esta-  
blecimientos calle Mayor, 18 y 20 y Montera, 8, un cho-  
colate verdaderamente superior y de precio arregla-  
do, que hasta la fecha solo se elaboraba de encargo para el con-  
sumo de algunas familias distinguidas de esta corte.  
Precio del paquete (400 gramos) . . . 1.75 ptas.  
Precio del 1/2 paquete (200 gramos) . . . 0.88  
De venta en la Compañía Colonial, Mayor, 18; Montera, 8.

### PREPARACION MILITAR

La Academia especial de D. Sixto Lacalle ha obtenido 15 plazas  
en todas las militares en la última convocatoria. Vidense reglamentos  
en donde constan los nombres de los 23 alumnos ingresados  
por esta Academia en los 10 años que cuenta desde su fundación.  
Ninguna Academia de Madrid ni provincias ha alcanzado en este  
tiempo igual número de plazas. No se prepara para otras carreras.  
Se admiten internos. Abierta matrícula para convocatoria de Mayo.  
Madrid, calle de San Miguel, 25, principales.

### FÁBRICAS DE HARINA

MAQUINAS DE VAPOR Y CALDERAS DE LA CASA  
F. R. Y F. TURNER  
Turbinas perfeccionadas. Motores de gas los más  
baratos y económicos. Transmisiones.  
Máquinas agrícolas e industriales  
TOMÁS SAMORA, Ingeniero  
Condessa Sobradell, 4, entresuelo, BARCELONA y  
Mercado, núm. 68, principal, LOGROÑO

### SE VENDEN

Clichés de JEROCIFICO en la Administración de este pe-  
riódico, Libertad, 29, pral.



# Medoc

Marqués de Monistrol.

RODEGAS: En Monistrol de Noya (Barcelona).  
OFICINAS: En la Administración de S. E., Luna, 11.—Madrid

### PRECIOS

En la estación de San Sadurn (Barcelona).

VINOS DE		
2 AÑOS	3 AÑOS	4 AÑOS
Pesetas	Pesetas	Pesetas
184	224	
97	117	
58	68	
		40
		20
		20
		45
		20
		2
		1.25

En Madrid: Ventura de la Vega, 1, Expenduría de  
vinos Españoles.—Teléfono 508.  
En Barcelona: Rambla de Estudios, núm. 14, Expen-  
duría de tabacos número 20.

DEPOSITOS  
En Madrid: Ventura de la Vega, 1, Expenduría de  
vinos Españoles.—Teléfono 508.  
En Barcelona: Rambla de Estudios, núm. 14, Expen-  
duría de tabacos número 20.

PEDIDOS  
Se reciben en la Administración, LUNA, 11, Teléfono 848, y en los Depósitos  
arriba indicados.

NOTAS  
1.º Para el vino servido en barricas y berriles, no se remiten etiquetas.  
2.º Se admiten en el Depósito Central las botellas y medias botellas vacías, abonando al interesado  
25 por casco.

# TOS

Por fuerte y crónica que sea,  
se cura ó se alivia siempre con  
las Pastillas del Dr. Andreu.  
Sus efectos son tan rápidos y  
seguros que casi siempre des-  
aparece la Tos por completo al  
concluir la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación, usen  
los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados del Dr. Andreu,  
que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

### RIVAS Y SANZ

Camisería II, PRÍNCIPE, II Novedades  
GRANDIOSO SURTIDO  
EN TARJETEROS, PETACAS, PORTAMONEDAS Y OTROS MIL.  
OBJETOS PARA REGALOS  
— Precios baratísimos —

### PREMIOS GRATIS

Todo el que compre efectos públicos  
por mensualidades de 5 á 10 pesetas,  
será obsequiado con 60 números  
y participará de los sorteos  
mensuales, pudiendo adquirir una  
fortuna sin gastos, porque el valor  
de las cuotas es un ahorro que al  
fin se cobra.—Hollandsche Credit-  
bank-Amsterdam.—Para informes,  
H. C., Agencia, Sevilla.—Se ad-  
miten agentes serios para España  
y Portugal.

Se vende papel por mayor en  
la Administración de este periódico,  
Libertad, 29.

### PROFESOR

Se dan lecciones de Ciencias y  
Letras á domicilio ó en su casa.—  
Precios económicos.—Calle de  
Argensola, 2, 4.

### EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO

por  
RIVAS MORENO  
Se vende á DOS pesetas en las principales librerías, y se remite libre  
de franquicia á los suscriptores de EL CORREO que manden su importe  
en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro.



# SELLOS DE CORREOS

Antiguos en España se compran del 1850 al 54 y Oso y Madroño los de 19 cuartos del 60 al 70. Los de 4 y 10 pesetas y los de 20 y 40 céntimos de todos los años. Los de Filipinas 1854 y 55, así como los posteriores á esta fecha. Los de Puerto-Rico en grandes cantidades. Todos estos sellos se pagan hoy á precios elevados, como igualmente los extranjeros antiguos. Se compran colecciones grandes y pequeñas, así como sellos ordinarios en grandes cantidades. Venta de catálogos extranjeros de todas las casas conocidas, desde 2'50 pesetas en adelante. Catálogos de España y sus colonias á 1'25 pesetas; para provincias 1'50 por gastos certificado.

M. GALVEZ (SUCESOR DE LOPEZ)  
CALLE DE LA CRUZ, NUMERO, 1, MADRID

A primeros de Enero del próximo año, esta casa publicará una Revista Filatélica bajo el título de MADRID FILATELICO. Se desean para esta Revista correspondientes con buenas referencias en todas las provincias. Se admiten anuncios filatélicos y suscripciones desde esta fecha.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN POR UN AÑO, UNA PESETA.—PAGO ADELANTADO

Toda carta que no venga franqueada, será devuelta



### EL PAJE

DEL  
DUQUE DE SABOYA  
POR  
ALEJANDRO DUMAS

ese puesto lo ocupa un hombre que, si bien tal vez no lo merece, al fin y al cabo me ha servido ó ha creído servirme lealmente. Quédense, pues, así las cosas, que bien están, y hasta diré que mejor, por cuanto solo os hallareis ligado por la justicia y el derecho. Si, pues, la justicia y el derecho están por Francia, sirvan á Francia vuestro brazo y vuestra espada; y si por España, volvedlos contra Francia. ¿Me lo jurais, duque de Saboya?

Extendiendo Manuel la mano hacia Enrique, respondió:  
—Por ese leal corazón que á mi lealtad aplica, lo juro.  
Enrique respiró.  
—Gracias—dijo.  
Y habiéndolas dado mentalmente al cielo, preguntó:  
—¿Qué día se cumplirán las ceremonias de vuestra unión?  
—El 9 de Julio, señor.  
—Pues bien; juradme asimismo que, yo muerto ó vivo, cerca de mi lecho ó sobre mi sepulcro, se celebrará vuestro enlace el 9 de Julio.  
Volvióse Margarita con ansiedad á Manuel, quien la besó la frente diciendo:  
—Señor, recibid este segundo juramento como el primero: ambos los pronuncio con igual solemnidad, y por consiguien-

te, si faltó á uno ó otro, castiguemse Dios de igual manera.  
Margarita se puso pálida y estuvo á punto de desmayarse.  
Entreabrióse en esto la puerta, asomando la cabeza del delfín.  
—¿Quién entra?—preguntó el monarca, cuyos setidos habían cobrado la agudeza peculiar de los enfermos.  
—¡Oh! mi padre habla!—exclamó el delfín sacudiendo su timidez y entrando presuroso.  
Serenó Enrique el semblante y dijo:  
—Si, hijo mío, y bienvenido seas, pues tengo que comunicarte cosas importantes. Manuel, acabas de dar un beso á mi hermana, tu novia; besa á mi hijo, que será tu sobrino.  
El duque de Saboya abrazó tiernamente al mozo, besándole ambas mejillas.  
—Acuérdate de tus juramentos, hermano,—dijo el rey.  
—Sí, señor, y tanto de uno como de otro, os lo juro.  
—Está bien. Ahora dejadme á solas con el delfín.  
Manuel y Margarita se fueron.  
—¿Y vos?—exclamó el rey mirando á Catalina.  
—Yo también?—preguntó la reina.  
—Sí, señora—respondió Enrique—vos también.  
—Cuando el rey deseo hablarme, me mandará llamar—dijo la florentina.  
—Después que yo haya hablado con Francisco, podéis entrar, señora, ora os mande ó no llamar; mas es probable que no—añadió con triste sonrisa—pues me siento muy débil.... Como quiera que sea, no dejéis de venir.  
Hizo la reina ademán de salir directamente; pero sin duda reflexión, y describiendo una curva, fué á inclinarse ante

el lecho para besar la mano de su esposo; después de lo cual se fué, dejando, por decirlo así, una larga mirada de inquietud en la estancia del moribundo.  
Aunque el rey oyese cerrarse la puerta tras Catalina, aguardó un instante para preguntar al Delfín:  
—¿Se ha ido ya tu madre, Francisco?  
—Sí, señor—respondió el mozo.  
—Cierra la puerta y ven enseguida, pues voy perdiendo las fuerzas.  
Corrió Francisco al cerrojo, y volviendo al lado de su padre exclamó:  
—¡Cielos! ¡cuán pálido estais, señor!  
—¿En qué puedo auxiliáros?  
—Llama al médico—dijo Enrique.  
—Señores—gritó el delfín, volviéndose á los facultativos,—venid, venid, que el rey os llama.  
Vesale y Paré se acercaron al lecho.  
—¿Lo veis?—dijo Andrés á su amigo, á quien sin duda acababa de participar el próximo delirio del rey.  
—Señores—exclamó el enfermo;—¡fuerzas! ¡fuerzas! ¡Dadme fuerzas!  
—Señor—respondió Vesale titubeando.  
—¿No tenéis más cordial?—preguntó el moribundo.  
—Sí, señor.  
—Y bien?  
—Señor, las fuerzas que da á V. M. son ficticias.  
—¿Qué importa, si son fuerzas!  
—Quizás su abuso abrevie los días de su majestad.  
—La cuestión no estriba ahora en la duración de mis días.... Con tal que pueda decir al delfín cuanto deseo, poco me importa morir en seguida.  
—Señor, quisiera una orden de V. M., pues la segunda dosis ya os la he administrado vacilando.  
—Dadme otra dosis, lo mando.  
Y su cabeza cayó sobre la almohada, y

se le cerró el ojo, cubriéndose el rostro de tan mortal palidez, que parecía exhalar el alma.  
—¿Que mi padre se muere! ¡que se muere!—exclamó Francisco.  
—Apresuraos, Andrés,—dijo Ambrosio—el rey está muy malo.  
—No temais, que todavía vivirá tres ó cuatro días,—respondió Vesale.  
Y sin servirse entonces de la cucharita vertió directamente del frasquito en los entreabiertos labios del rey algunas gotas del cordial, cuyo efecto, si bien más lento que las dos anteriores veces, no fué menos eficaz.  
A los pocos segundos, estremeciéronse los músculos del rostro, coloráronse las mejillas, y al paso que se desahortaban los dientes, abríase el ojo, al principio vidrioso, y luego despejándose poco á poco.  
El rey suspiró exclamando:  
—¡Oh! ¡gracias á Dios!  
Y buscó con la vista al delfín.  
—Héme aquí, padre—murmuró Francisco arrodillado junto á la cabecera.  
—Paré—dijo Enrique—colocadme el brazo al cuello del delfín para apoyarme en él al bajar la última grada del sepulcro.  
Entonces, con aquella pericia hija del conocimiento anatómico del cuerpo humano, poniendo Vesale los codos de un canapé detrás de las almohadas de la cabecera real, levantó á Enrique hasta sentarle, en tanto que Paré ceñía el cuello del delfín con el brazo del soberano, del cual se había apoderado ya el frío y la pesadez de la muerte.  
Acto continuo se alejaron ambos discretamente, y haciendo el rey un esfuerzo, los labios del padre tocáron los del hijo.  
—¡Padre! ¡padre mío!—murmuró el jó-

ven mientras rodaban por sus mejillas dos gruesas lágrimas.  
—Tienes diez y seis años, hijo mío—dijo Enrique—eres hombre, y como á tal voy á hablarte.  
—¡Señor!  
—Más digo: eres rey, pues ya me considero como del otro mundo, y voy á hablarte como á rey.  
—Os escucho, padre.  
—Hijo mío, nunca por odio ni malignidad, solo si por flaqueza, he cometido muchas faltas en mi vida.  
Francisco hizo un movimiento.  
—Déjame hablar; conviene que me confiese contigo, mi sucesor, para que evites las faltas en que he incurrido.  
—Si existen esas faltas, padre, no sois vos quien las ha perpetrado.  
—No, hijo mío; mas soy responsable de ellas delante de Dios y de los hombres. Una de las últimas y de las más graves—prosiguió el monarca—háse cometido á instigación del condestable y de la duquesa de Valentinois: una vanda me cubría los ojos y he sido un insensato. Pídoten perdon, hijo mío.  
—¡Ah, señor! ¡señor!  
—Esa falta es la paz con España, la cesión del Piamonte, de la Saboya, de la Bresa, del Milanesado, de 198 plazas fuertes, en cambio de las cuales Francia no recibe más que San Quintín, Ham y el Catelet.... ¿Escuchas?  
—Sí, padre mío.  
—Poco há, tu madre me reprochaba esa falta y ofrecía repararla.  
—¿Cómo, señor?—preguntó el Delfín con extrañeza.—¿Y vuestra palabra empeñada?  
—¡Bien, Francisco, bien!—dijo Enrique.—Si, grave es la falta; mas la palabra está dada, Francisco. Por más que te digan á insten, por más seducciones que se